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期待您对社会热点问题的思考
与评价，请把想说的话、想表达的观
点发给我们，本报将择优刊发读者来
论，共同碰撞思想的火花。来稿邮
箱：jzrbsp@163.com。

网谈聚焦 〉〉〉〉〉〉

网络直播间 〉〉〉〉〉〉

关注无偿献血 〉〉〉〉〉〉

本报记者 张 冬

“老年群体易遭受电信诈骗我还能理
解，大学生也容易被骗子蒙蔽双眼，实在
难以想象。”焦作论坛网友 YOYO 发帖。
近日，山东临沂准大学生徐玉玉被骗走学
费导致心脏骤停死亡的事件成为网络热
点，网友纷纷发帖表示对此事件的不解。

大学生为何遭受电信诈骗呢？近日，
记者就此问题进行了采访。

今年3月份，我市某大学的学生陈某在
宿舍内用手机上网，在一个 QQ 群里加了
一个自称做网络兼职的人，对方称在网上
帮店铺购物刷信誉，可以返钱。

对方给她发了一个链接后，陈某通过
支付宝支付了 125 元，后被告知是四单一
刷，随即又支付了1125元，后来又根据要
求转账了三次，共计4000元。等待许久也
不见对方返钱，再和对方联系已经联系不
上了，陈某这才意识到自己被骗了。

陈某的事情不是孤例，今年年初以
来，像这种通过网络刷单诈骗的案件还有
很多，在整个电信诈骗案中占有相当大的

比例。记者从市公安局犯罪侦查支队三大
队获悉，针对大学生的电信诈骗总共有四
种类型，另外三种类型分别为：冒充 QQ
亲友诈骗、网上购物退款诈骗、冒充教育
部门发放教育补助诈骗。

“冒充QQ亲友诈骗，就是不法分子利
用技术手段获取受害人的身份信息，然后
冒充熟人与其聊天，利用受害人的信任，
以种种理由诱骗其汇款到指定账户。”该大
队副大队长李三庆告诉记者，“这种诈骗
方式虽然很古老，但套路已经更新，不
法分子先截取受害人亲人的视频，在聊
天过程中，将事先截取的视频记录在视
频聊天窗口中播放，致使受害人误以为
是和熟人对话，时机成熟时便开始实施诈
骗。”

大学生网购量大，购物退款成为不法
分子骗取他们钱财的方式之一。这类诈骗
是利用大学生在购物下单时卡单或者支付
未操作成功，假冒退款网页，要求其重新
输入银行卡号及验证码，从而将账户内的
钱转走。

骗子的伎俩不断翻新是造成大学生容
易被骗的主要原因，由于骗子获取受害人

的信息都是真实的，且大学生群体数量庞
大，所以案发率也较高。

怎样才能避免受骗呢？市公安局犯罪
侦查支队三大队在实际办案过程中总结了
十条经验：

短信内的链接都别点，虽然其中也有
银行等机构发来的安全链接，但不少用户
难以辨别真伪；

验证码谁都别给，银行、支付宝等发
来的短信验证码是隐私信息，不要向任何
人和机构透露该信息；

手机不显示号码都别接，任何政府部
门、企业、银行、运营商等机构均没有

“无显示号码”的电话，见此种来电，直接
挂断；

闭口不谈卡号和密码，在电话、短
信、QQ、微信对话中都不要提及银行卡
号、密码、身份证号码、医保卡号码等信
息；

有些号不能接但能打，为防止诈骗分
子模拟银行等客服号码行骗，遇上不明来
电可选择挂断后，再主动拨打相关电话
（切勿使用回拨功能）；

钱财只能进不能出，任何要求自己打

款、汇钱的行为都得长心眼，如有疑惑，
可向银行柜台工作人员咨询；

网上聊天莫轻信，绝不轻易相信陌生
人，就算是朋友家人，如果仅仅是在网
上，也不可轻信；

钓鱼网站要提防，在登录银行等重要
网站时，养成核实网站域名、网址的习
惯；“新鲜事”要注意，如果不明电话中提
及一些你从未接触过的新鲜事，也切莫轻
易当真；拿不准就打110，拨打110是最可
靠的咨询手段，必要时候可采取这种手段。

公安部、央视等则归结为防骗“六个
一律”，做到这些，基本上可以防范电信诈
骗：

1.接电话，不管是谁，只要一谈到银行
卡，一律挂掉。

2.只要一谈到中奖了，一律挂掉。
3.只要一谈到是公检法税务或领导干部

的一律挂掉。
4.所有短信，但凡让点击链接的，一律

删掉。
5.微信不认识的人发来的链接，一律不

点。
6.所有170开头的电话，一律不接。

大学生缘何也容易遭受电信诈骗 近日，网友@萤火虫来电，称
她家东边卧室的一堵墙的墙面及
窗户逢雨天就往里渗水，自己维
修后仍没有修好，多次向小区物
业反映，但没有得到及时维修。
网友@萤火虫希望小区物业能尽
快修复好墙面渗水的问题。

帮忙记者：宁江东
8 月 31 日下午，记者来到

网友@萤火虫所居住的锦江现
代城小区一期 6 号楼东单元 15
楼的家，只见东边卧室一处墙
体上的壁纸由于渗水出现开
裂，木地板有的地方已出现鼓
包。“每到下雨天，雨水就沿着
窗户进来了，下中雨或者大雨
的时候，木地板上就积了好多
水。”网友@萤火虫气愤地说。

据 网 友 @ 萤 火 虫 介 绍 ，
2013年年底房子装修好，2014
年年初搬进去的时候才发现东
边卧室墙面渗水的情况。随
后，网友@萤火虫多次向物业

反映，物业答应安排人维修，
2015 年年底物业维修了一次，
但墙面渗水问题依然存在。

锦江现代城小区物业管理中
心一位负责人告诉记者，自房屋
竣工验收合格交付商品房买受人
之日算起，墙体渗水保修期是5
年，当时统一交房时间是 2008
年，网友@萤火虫的房子外墙面
防渗漏保修期已过，因此他们没
有维修责任。但本着服务业主的
理念，2015年年底，物业公司出钱
请了高空施工队对网友@萤火虫
家漏水的外墙体进行了维修，但
由于当时与施工方没有协调好，
并没有作防渗水处理。

该负责人表示，9 月份物
业公司将结合维修公司对小区
楼栋外立面粉刷层脱落进行统
一维修处理，届时将对网友@
萤火虫反映的墙面渗水问题进
行再一次维修，争取给业主一
个满意的答复。

小区居民楼墙体渗水 这事儿归谁管？

网友【风铃】：我是 A 型
血，妻子是 B 型血，我即将出
生的宝宝有可能是哪种血型？
借着无偿献血这个平台，请市
中心血站的同志给大家普及一
下血型的遗传规律。

市中心血站：血型是指血液
成分（包括红细胞、白细胞、血小

板及血浆蛋白）表面的抗原类
型。通常所说的血型是指红细
胞膜上特异性抗原类型，而与临
床关系最密切、人们最熟知的是
红细胞 ABO 血型系统，即根据
红细胞表面是否有A或B抗原，
把ABO血型系统分为四种表现
型：A型、B型、O型和AB型。

ABO血型各有哪些遗传规律

本报记者 韩 笑

脂肪肝是一种慢性肝脏疾病，如
果不积极治疗，很有可能发展为肝硬
化，严重危害身体健康。如何才能有
效控制脂肪肝呢？运动是干预脂肪肝
的重要方法。9月1日9时，市第三人
民医院感染四科主任赵宇亮，就如何
正确控制脂肪肝的相关问题和广大网
友进行沟通交流。

赵宇亮在节目中讲到，脂肪肝的
发病率正在逐年上升，且呈低龄化趋
势。早期脂肪肝可通过科学运动和控

制饮食起到很好的效果，所以脂肪肝
的早期干预尤为重要。脂肪肝的早期
干预主要包括两个方面：一是改变生
活习惯，包括改变饮食习惯和运动习
惯，比如戒酒、控制饮食和增加运动
等；二是药物干预，患者可以服用一
些保护肝细胞、改善肝脏代谢的药物。

对于普通的脂肪肝患者来说，进
行中等量有氧运动对控制脂肪肝有很
好的效果，可以采取骑自行车、快速
步行、慢跑、游泳等方式，运动量不
要增加过快，应该循序渐进。由于大
多数脂肪肝患者没有定期运动的习
惯，刚开始的时候急于控制体重而盲

目加大运动量和减少饮食甚至不吃
饭，都是非常不好的。病情较轻的脂
肪肝患者，大多数可以通过运动使病情
得到缓解，但伴有严重并发症的患者不
宜过度运动，要等到病情得到基本控制
后再在医生的指导下进行运动。

想了解详
情，可登录焦
作网 www.jz-
rb.com 进入网
络直播间或扫
右图二维码收
看本期节目。

管住嘴 迈开腿 有效控制脂肪肝
——市第三人民医院感染四科主任赵宇亮做客本报网络直播间

ABO血型的遗传规律如下：
双亲血型 子女血型 子女不应有的血型
O+O O A或AB或B
O+A A或O AB或B
O+B B或O A或AB
O+AB A或B O或AB
A+A A或O AB或B
A+B AB或B或A或O ——
A+AB A或B或AB O
B+B B或O A或AB
B+AB B或A或AB O
AB+AB AB或A或B O
最早发现 ABO 血型的人是奥地利医学家卡尔·兰德斯坦

纳。 邓 飞 整理

网眼拍客 〉〉〉〉〉〉

人民路与民主路交叉口路西的人行横道上，不少
地砖缺失，路面损坏严重，市民希望有关部门能尽快
修复一下。 本报记者 摄

日前通过审议的《消费品标准和质
量提升规划 （2016～2020年）》提出，
到 2020 年，消费品标准供给基本满足
国人日益增长的消费需求，重点领域消
费品质量达到或接近国际先进水平，企
业质量发展内生动力持续增强，知名消
费品品牌价值大幅提升。

无论是出国海淘的电饭煲、马桶
盖，还是网上海淘的奶粉、尿布，近年
来越发凸显出一种趋势，那就是：这些
东西本是一些常见的普通消费品，往往
也没什么特别高的科技含量，但在很多
国人眼里，所谓“进口的”都意味着品
质有保障，而“国产的”似乎成了品质
低劣的标志。

这样的消费偏见被商家大量利用并
刻意强化，对那些高品质的国产消费品

而言，当然是很不公平的竞争，而对国
内消费者来说，也花了很多冤枉钱。高
标准的缺失和落后，更让很多国外品牌
有了充分借口歧视中国消费者。比如，
之前的宜家召回事件，拒绝在中国召回
问题产品的理由就是“符合中国标准”。

国内标准的问题在食品领域表现尤
为突出：一是标准的滞后和缺失。每曝
出一个新化学名词，十有八九是没标准
的；二是标准的松宽和低劣。国外认为
存在安全隐患的产品，却往往符合国家
标准。宽泛落后的标准已形成“洼地效
应”，不仅一些在国外被认定不合格的
食品堂而皇之进入国内市场，国货更是

“一流产品出口、二流产品内销”。
在此背景下，《消费品标准和质量

提升规划（2016～2020年）》提出，力

争到 2020 年实现重点领域主要消费品
国际标准一致性程度提升到95%以上，
无疑令人兴奋并充满期待。消费品标准
与国际接轨，一方面满足的是国内消费
者日益增长的品质需求；另一方面满足
的是竞争日益激烈的市场需求。

随着民众对消费品品质的要求越来
越高，如果国产消费品满足不了这一需
求，将会有更多人选择进口消费品，哪
怕为此付出更高的价格也认为值得。在
婴幼儿消费品方面，进口商品与国外品
牌占比非常高，因为人们更加重视婴幼
儿消费品的质量。而这只是一个开始，
随着国人生活条件不断改善，会进一步
扩散到更多消费品领域。如果国产消费
品不能提升标准和质量，将会在激烈的
竞争中败下阵来，这无疑是国内商家和

消费者都不愿意看到的。
所以，消费品标准和质量的提升，

是留住消费者的前提。只不过，有了更
高的标准还只是点了一个逗号，接下
来，我们还需要有更严格的监管，同时
要以更开放的姿态，保护海淘电子商务
等市场竞争。高品质的消费品是生产出
来的，也是监管出来的，更是竞争出来
的。更先进的标准是一种底线约束，更
严格的监管是一种制度保障，更激烈的
竞争则是一种倒逼机制。

高标准是高质量消费品的“孵化器”
□舒圣祥

票房造假被视为当前电影业的“毒
瘤”，近日，全国人大常委会二审《电
影产业促进法 （草案）》，新增条款

“不得采取制造虚假交易、虚报瞒报销
售收入等不正当手段，扰乱电影市场秩
序”。对于票房造假的处罚，仍维持一
审稿“处5万元以上50万元以下罚款”。

电影票房造假，带来了票房成绩的
虚假繁荣，一方面误导了消费者，另一
方面构成了不正当的竞争。基于此，打
击电影票房造假势在必行，需要从法律
上予以明确，让相关部门有法可依。

实际上，在打击票房造假上，过去
相关部门也作出了不少努力，诸如《关
于加强电影市场管理规范电影票务系统
使用的通知》等文件，都对电影票房进
行了规范。与此同时，监管部门还对电
影票售票系统进行了升级改造，改成远
程监控影院的售票系统。但即便如此，
电影票房造假仍然大行其道。原因何
在？

马克思说过：“当利润达到 10%的
时候，他们将蠢蠢欲动；当利润达到
50%的时候，他们将铤而走险；当利润

达到100%的时候，他们敢于践踏人间
的一切法律。”电影票房造假屡禁不
止，很大程度上也是因为造假利润丰
厚，而违法成本太低。

这意味着，要有效遏制电影票房
“注水”，就要大幅度提高违法成本，假
如违法成本远低于可能获得的利润，恐
怕很难起到应有的作用。从这个角度
看，《电影产业促进法 （草案）》 中

“处5万元以上50万元以下罚款”，还可
以考虑提高，以保证让造假者得不偿
失，不敢铤而走险。以日本为例，那里
极少出现票房造假，不仅因为其有独立
的计票机构，更因为违法成本高得惊
人：一旦被发现造假，涉事企业要公开
谢罪不说，还要承担巨额罚款，数额高
到足以导致一些企业破产。

所以，打击电影票房造假，既需要
从技术层面防范这一行为，也需要加大
对票房造假的处罚力度，既要让制作
方、发行方及影院难以造假，也要让他
们不敢造假，如此才能遏制投机取巧行
为，维护电影市场秩序，促进电影业健
康发展。

打击票房造假当重罚
□张松超

近日，安徽“90 后”小伙张伟用
轮椅推着 78 岁的奶奶来到北京。从天
安门到故宫，从飞机、高铁到高级餐
厅，全部体验一遍。张伟说：“以前奶
奶送我上学，现在我要牵着她的手，去
她最想去的地方。”对此，你怎么看？

【观点1+1】
@z531312762：这个小伙用真

情，推着奶奶逛北京；赏遍世上好风
景，孝敬老人我同行！

@kellykeron：小时候，你牵着
我的手，送我去上学；你老了，我牵着
你的手，带你去看世界，有了这样的感
情传承，我们的社会一定会变得更美
好！

@工程师-作家-湖南女子学院张
闻骥：我除了感动，还是感动。我要为
这位小伙子的孝心点赞。他的举动告诉
我们，只要用心，就能办成任何事。

@三七锦：我的表哥特别孝顺，
对姥姥照顾得无微不至。他经常说：

“小时候姥姥很爱我，如今长大了，我
要让姥姥过得更快乐。‘隔代亲’应该
是双向的，亲情付出也需要感恩回报。”

@益昌人：小伙子带着奶奶游北
京，把自己对老人的孝心体现得淋漓尽
致，这个举动感动了天下人。孝心不能
单纯用金钱衡量，而是实实在在的行
动，每个孝子都应该把孝心表现出来，
让老人从精神上得到慰藉。这个小伙子
是好样的，我们支持你！

@雄观漫道真如铁：有如此孝顺
的孙子，这位奶奶是幸福的！旅行的意
义不在于花钱多少、去哪里游玩，而在
于谁陪在老人身边一起欣赏身边的风
景，一起感受旅途中的温馨和快乐。

@塞外东风：我姥姥今年年初在
参加一场婚礼时突发脑梗塞，幸运的
是及时送医院抢救过来了，医生说老年
人不适合去人多的地方。所以，虽然这
个小伙子的孝心很可贵，但一定要注

意老人的身体健康，去太拥挤的地方
游玩并不合适。

@唉妮儿：朴素的举动、朴实的
语言、孝顺的孙子、幸福的奶奶，该事
件着实令人感动，令人回味。笔者想对
大家说：尽孝要趁早，在老人身体硬朗
的时候带她多走走，千万不要留遗憾。

@卯日星官 957：尽孝分精神、
物质两个方面，有经济实力和自由时
间，就多带老人到外面的世界走走；如
果没有这些条件，就常回家看看。此
外，尽孝不要攀比，应根据自己的情况
量力而行，只要有孝心，就不必拘泥于
某种形式。

@左右不言他：小伙子的孝心很
令人感动，不过，笔者在感动之余也想
提醒大家：尽孝要趁早，如果有条件的
话，就带老人多出去看看外面的世界，
不给自己和家人留下遗憾。

@樊耀文微博：有一种孝心，叫
推着奶奶看风景。“90后”小伙知道乌
鸦反哺的道理，这是我们传承孝道文化
的表现，尽孝当从自身做起。看一个人
有没有爱心，最重要的标准就是看他有
没有孝心，一个连孝心都没有的人，对
朋友也难有爱心。

【下期话题】

开学第一课
近日，各地小学生迎来了新学期的

第一课。比如，在湖南长沙，很多小学
就为新生举行了“开笔礼”仪式，孩子们
一撇一捺地书写大写的“人”字；六年级
的学生牵着一年级孩子的手，一起走过

“成长之门”；创客小达人也纷纷登场，
展示暑期的优秀创客作品……为了让孩
子们拥有一个印象深刻的学期起点，老
师们动足了脑筋。对此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦
作日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

当你老了，我带你看遍风景

随着我国老龄人口不断增加，养老行业所催生的市场机遇也被很多
商人关注，不少房企相继进入养老产业，探索企业转型的路径。有专家
指出，房企布局养老产业，需了解养老行业的特殊性，瞄准行业“痛
点”，不仅要建设“适老性项目”，还需要从服务、运营等方面苦练自身

“内功”。 王 铎 作


